

# Se propone el plebiscito que ha de resolver el conflicto con Panamá

## Las operaciones militares griegas en el Asia Menor y el acuerdo franco británico

### SERVICIO CABLEGRAFICO MUNDIAL

WASHINGTON. — Un doble plebiscito para arreglar la disputa entre Panamá y Costa Rica ha sido propuesto al Departamento de Estado por el Secretario de Relaciones Exteriores Garay, Jefe de la Misión panameña que ha venido en busca de un ajuste de la controversia.

Esta idea que fué lanzada por el Presidente Porras, contempla dos plebiscitos: uno en el Pacífico y otro en el Atlántico, cuya efectividad deberá realizarse por comisionados de los dos países con mediación de los Estados Unidos.

Garay dice que Panamá trata de arreglar pacíficamente la disputa, y declara que un arreglo por la fuerza probablemente produce un permanente estado de guerra entre los dos países.

CONSTANTINOPLA. — La Sublime Puerta ha dirigido a los Comisarios aliados una nota de protesta contra el bombardeo de poblaciones costaneras por los navíos griegos.

PARIS. — El Excelsior publica un despacho de Reval que reproduce una información de Moscú según la cual una vanguardia bolsheviki compuesta de dos divisiones de infantería, una brigada de caballería y 8 baterías de artillería de campaña, se encuentran actualmente a cien kilómetros de Erzerum, en camino para Angora. Los gruesos efectivos del ejército rojo siguen a corta distancia.

HABANA. — El ex-Presidente Gómez fué sepultado con suntuosas ceremonias a las que asistió una multitud inmensa, constituyendo la mayor demostración popular que se registra en la historia de la Habana. La muchedumbre era tan grande, que la policía y el ejército se vieron en aprietos para despejar la vía del cortejo fúnebre, que se extendía en procesión de dos millas. Representantes nacionales, provinciales y municipales asistieron, así como delegaciones de muchas sociedades y oficiales diplomáticos y consulares extranjeros.

LONDRES. — La situación de la huelga carbonera continúa completamente incierta. El hecho principal es el llamamiento hecho por la Unión de Mineros de carbón a todas las organizaciones obreras afectadas por la disputa sobre sueldos, para que se reúnan lo más pronto posible con el fin de adoptar una acción nacional a fin de obtener la satisfacción de las mutuas demandas.

Los jefes de la Federación de Mineros no han dado ningún paso para evitar que el gobierno retire su oferta de 10 millones de libras esterlinas de subsidio que, por lo tanto se ha perdido para la industria del carbón, a menos que el gobierno renueve su oferta.

La conferencia anual del partido laborista, que representa 3 millones de miembros, se reúne en Brighton el martes.

PARIS. — Francia, Inglaterra e Italia, han apelado nuevamente a Grecia para que posponga la ofensiva y acepte la mediación de los aliados, en su esfuerzo por contener la guerra en el Asia Menor.

Este ha sido el resultado de las conferencias celebradas durante dos días por Curzon y Briand, que terminaron esta tarde con un despacho enviado a Constantino pidiéndole una inmediata respuesta sobre si Grecia quiere dejar a los aliados arreglar la cuestión turca.

Briand y Curzon consideraron esta tarde la cuestión de la Alta Silesia y decidieron pedir a la Alta Comisión un informe sobre la disposición de esos territorios, pues de otra manera será enviada una comisión de expertos para que haga una distribución equitativa, y serán tomadas energéticas medidas en caso de que alemanes y polacos no acepten las decisiones de los aliados.

SANTO DOMINGO. — El domingo ocurrió una enorme demostración en favor de la retirada incondicional de las fuerzas militares de los Estados Unidos. Los manifestantes expresaron el deseo de que Santo Domingo no asuma ninguna otra obligación que las contenidas en la convención de 1907, que sólo provee a la asistencia de los Estados Unidos en el cobro y aplicación del producto de las aduanas.

#### Gran fiesta religiosa en Cartago

Será esta una fiesta regia, a la que concurrirán muchas familias de San José.

La celebración será el 10 del próximo mes de julio, en la que se verificará un GRAN TURNO a beneficio de la Capilla del Sagrado Corazón de Jesús.

Se hace un llamamiento a todos los devotos, suplicándoles presten todo su apoyo a esta obra religiosa, que exige las circunstancias.

El Arzobispo, los miembros de la Corte Suprema, el foro, las Facultades Universitarias y los estudiantes participaron en la demostración, después de la cual una carta de protesta dirigida a Harding fué puesta en manos del gobernador militar.

PARIS. — El Diario Oficial dice que después del cambio mutuo de comunicaciones y de haber recibido informes de Grecia y Turquía, Lord Curzon ha expuesto el punto de vista inglés en la cuestión y ha comunicado las sugerencias del gobierno británico para evitar un nuevo conflicto greco-turco y restablecer la paz en el Oriente. Tales sugerencias serán examinadas mañana.

Las conversaciones entre Briand y Curzon han conducido a una aproximación seria entre los diversos puntos de vista francés e inglés y se ha llegado a la convicción de la imposibilidad de llegar a una decisión por las armas, y el momento parece favorable para la mediación de las grandes potencias con el fin de evitar que se agrave la situación a consecuencia de la nueva ofensiva griega: Francia por su lado se inclina a la vuelta a la proposición hecha por la conferencia de Londres en el sentido de que se envíe una comisión internacional para arreglar y reglamentar la atribución del mandato de Esmirna y Tracia, y se espera que tanto en Angora como en Atenas se escuchará la voz de la razón.

Curzon y Briand acordaron o-

#### Nuestra felicitación

Muy sincera y expresiva, la enviamos al distinguido caballero don José Balta, culta personalidad peruana, que hoy se encuentra entre nosotros, por circunstancias especiales del Destino, que lo han empujado a nuestras tranquilas playas, en donde se respira libertad y se respetan los derechos del hombre.

El Gobierno de Costa Rica utilizará los servicios profesionales del Ingeniero señor Balta, y será puesto al frente de una sección anexa al Ministerio de Fomento, como Jefe Técnico, para investigar y analizar todos los asuntos relacionados con el petróleo.

#### Para la feria de ganado

Un telegrama recibido ayer de nuestro corresponsal ganadero, que nos envía desde Esparta nos dice que para la próxima feria de ganado vienen cuatrocientos cincuenta reses gordas

frezer la mediación primeramente a Atenas y luego a Constantinopla, y adoptaron el procedimiento que debe seguirse para dar este paso colectivo anglo-franco-italiano. Quedan por discutir algunos puntos, especialmente los que se relacionen con las sanciones que podrán aplicarse en caso de que se rehusa la mediación. Curzon prepara un proyecto de instrucciones a los Ministros de Inglaterra, Italia y Francia en Atenas, que Briand estudiará en la mañana, y telegrafiará a Sforza su parecer. Si éste acepta el plan, los tres Ministros aliados harán el reconocimiento de Constantino.

WASHINGTON. — El Secretario Hoover ha anunciado que la acción de la Comisión Aliada de las Reparaciones, requiriendo el pago en dólares del reciente abono hecho por Alemania a cuenta de indemnizaciones, ha causado una fuerte baja en el cambio norteamericano y afectado desfavorablemente los precios del trigo y el algodón, agregando que la Comisión no debería seguir tal política nunca más.

WASHINGTON. — Los senadores que conferenciaban sobre la ley de gastos del ejército han decidido recomendar al Senado que acceda a la insistente demanda de la Cámara de Representantes con el fin de que el ejército quede reducido a 180,000 hombres en octubre.

DENVER. — John Lewis, Presidente de la Unión de Mineros de Norte América ha anunciado formalmente su candidatura para la presidencia de la Federación Americana del Trabajo, en oposición a la de Gompers.

PARIS. — Briand y Curzon volvieron a conversar sobre las cuestiones de Oriente el domingo por la mañana, y a tales conversaciones estuvo presente Bonin-

#### Té danzante en el Beti-Jai

Todas nuestras lindas damas saben que la fiesta de mañana, domingo, en el Beti-Jai, está dedicada a los Honorables Delegados de Guatemala.

Después del juego de Tennis, habrá un "Té Danzante" que dado el entusiasmo que ha despertado entre nuestra sociedad, ha de tener un gran éxito.

Queda por este medio avisada la elegante juventud costarricense.

longare, Ministro de Italia. A las 5 de la tarde reanudaron la conversación.

En la sesión de la mañana redactaron las instrucciones de mediación que serán enviadas a Atenas, y desde que Constantino manifieste su aceptación, Sforza y los demás Ministros aliados pedirán a Grecia que deje a la Entente el cuidado de arreglar la cuestión oriental. En caso de aceptación por Grecia le serán comunicadas las condiciones proyectadas.

La impresión que el estado de estas cuestiones produce sigue siendo completamente favorable. Briand y Curzon se ocuparán en la tarde de las cuestiones relativas a la Alta Silesia.

Parece resultar de la exposición hecha por Curzon con relación al Oriente, que los dirigentes ingleses están en la actualidad dispuestos a ofrecer la Anatolia a los turcos y a dar la autonomía al Vilayeto de Esmirna con el fin de atraer a Angora para que se adhiera a un acuerdo definitivo. Si tal acuerdo fracasa, los aliados deberán entonces prestar su apoyo financiero a Grecia en la lucha contra los turcos.

PARIS. — Lord Curzon y el Premier Briand, reanudaron sus conversaciones el domingo a las 3.30 en presencia de Bonin Longare. Curzon regresará a Londres hoy lunes.

Durante esta última entrevista, Curzon y Briand abordaron el problema de la Alta Silesia y luego, junto con Bonin Longare decidieron cuál ha de ser el paso colectivo que darán en Atenas para invitar al gobierno helénico a que, antes de emprender la nueva ofensiva, acepte la mediación de los aliados.

Decidieron invitar telegráficamente a la Comisión Interaliada de Oppeln a establecer una proposición única; y en caso necesario los técnicos se reunirán en París o Londres para confeccionar un informe preparatorio, sobre el cual el Consejo Supremo decidirá en definitiva.

La unión común anglo-franco-italiana en Varsovia y Berlín se apoyará en las instrucciones recientemente enviadas por la Alta Comisión a los polacos y alemanes.

Los telegramas en los que se ordena a los representantes aliados ofrecer la mediación a Grecia, fueron despachados en la misma tarde. La impresión en todos los círculos aliados es favorable. No se considera imposible que Grecia acepte.

**DIARIO DEL COMERCIO**

Director Propietario  
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción  
Joaquín Vargas Coto

**SUSCRIPCION:**

Un mes ..... ₡ 3-00  
Número ..... 0-15  
Atrasado ..... 0-25

**OFICINAS:**

Altos de "La Alhambra",  
San José, C. R.

**Exito del Actualidades**

Anoche pasamos por el simpático Teatro, uno de los que gozan en San José de gran popularidad, y nos admiramos al contemplar la selecta concurrencia que ocupaban todas las localidades de la Sala.

El baile obtuvo el mayor de los éxitos y todos los concurrentes salieron plenamente satisfechos de este hermoso atractivo que ha de dar pingües ganancias a la Empresa, que tanto se interesa por agradecer al público.

Para estos días preparáanse grandes novedades.

**RIELES.** Tengo 500 de 25 libras por yarda, aparentes para tranvía o construcción. Precio muy bajo Agustín Castro Avilés, San José.

**MAQUINAS** de escribir para alquilar, distintos tipos y distintas marcas ofrezco a usted. Para precio y condiciones Ap. 401.

**Zapatillas para Baile Sauma e hijos**

**La descarga eléctrica de ayer**

Durante el fuerte aguacero que se desplomó de manera torrencial ayer a las 3 de tarde, se dejó venir acompañado por nutrida tempestad eléctrica un rayo que vino a caer en el camino de Montes de Oca, 50 varas antes del lugar en que se encontraba uno de los tranvías que venían para San José.

La descarga eléctrica rompió el cable conductor fundiendo también los fiuses de los condensadores.

Por gran dicha la Empresa de tranvías, tiene perfectamente instalado su servicio eléctrico con inducciones de tierra, de manera que al producirse uno de estos fenómenos, ya sean atmosféricos, o bien descargas similares por cualquier accidente en las Plantas, la descarga no fluye por los cables conductores, si no al primer condensador conectado directamente a tierra, evitándose así todo peligro al transeunte.

De esta manera salvaron su vida, los empleados del carro, más once pasajeros que venían, y entre ellos, gran número de distinguidas señoras, que pasaron como es consiguiente, un rato bastante desagradable.

**Quong Tai Chong & Co.**

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores  
PUNTARENAS, C. R.

**El Gobierno de Costa Rica y el Centenario**

El Gobierno de Costa Rica acordó contribuir con la suma de ₡25.000 para la celebración del Centenario. Este acuerdo tuvo muy buena acogida entre los Honorables Delegados de las hermanas Repúblicas, cuando se celebraban las Conferencias sobre el Pacto de Unión Centroamericana.

Dicho proyecto tendrá que ser sometido a la consideración de los señores Legisladores, y es de esperar que unánimemente lo acuerpen.

Se nos dijo que uno de estos días lo presentará el Honorable señor Ministro de Relaciones Exteriores.

Vamos a ver la actitud que toman los señores Representantes en este asunto que encierra cortésia, deber y patriotismo.

**El Cometa**

Taller de Fundición Hierro y Bronce Especialidad en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.— San José. Apartado No. 239.

MARTIN Y MEDINA

**EL MEJOR ANTIPALUDICO SON LAS PILDORAS NACIONALES. ¡PRUEBENLAS!**

**Aviso importante LA ZAPATERIA GAMEZ**

Se trasladó a su nuevo local, 75 varas al Norte del ROYAL BANK

**De la vida social**

**Viajeros**

El jueves en la tarde llegó de los Estados Unidos el distinguido joven don Rogelio Gutiérrez. Le presentamos nuestro atento saludo.

—De Alajuela vino el Lic. don Aurelio Salazar.

—Regresaron de Turrialba, donde habían ido de paseo, doña María de Pacheco, doña María Ortiz de Pacheco y la señorita Lucía Pacheco.

—Para Paraíso salió ayer don Gerardo Robles R.

—De Siquirres se encuentra entre nosotros doña Julia de Woodbridge y sus hijos; la saludamos.

—Regresó de Cartago de pasar una corta temporada, don Antonio de Almar, su señora e hijos.

—Se encuentra en esta capital procedente de su finca en la Uruca, don Narciso Sancho.

—Del Guanacaste regresó don Federico Sobrado y su familia, acompañados de la señorita Juanita Guardia.

**Estimable enfermo.**

El señor Comerciante don Manuel Segura S., se encuentra un tanto delicado de salud. Hace-

mos votos por su pronto restablecimiento.

**Hogar de plácemes**

A completar la dicha de sus padres ha venido al hogar de don Miguel Rodríguez y doña Otilia O. de Rodríguez, unas robustas gemelitas. De la inmensa alegría que embarga a sus queridos padres participamos muy sinceramente, deseando a las preciosas niñas toda clase de dichas.

**Paseo a San Antonio**

En vía de paseo estuvieron ayer en San Antonio los cuartos años del Liceo, acompañados del profesor don Alejandro Aguilar M.

**Bienvenida**

Para Limón partió el Lic. don Luis Anderson, acompañado de sus sobrina e hija señoritas Marta Hernández e Isabel Anderson, a encontrar a sus hijos Luis y Mariano, quienes vienen a pasar las vacaciones al lado de sus padres. Les deseamos muy feliz bienvenida.

—Completamente restablecido hemos tenido el gusto de ver al niño Guido Goicoechea.

**Movimiento diario**

**Santoral**

Sábado 25 de junio de 1921.  
Santos Guillermo y Próspero y Santa Orosia.

**Nacimientos**

María Angela, de Esperanza Gutiérrez.  
—Beltrand, de Beltrand Henry Roe y Catalina Arrea.  
—Isoffrey, de Beltrand Henry

**Roe y Catalina Arrea.**

—Jorge, de Elías Cartín y María Sáenz.

**Defunciones**

Innominado Pastor, San José.  
—Virginia León, 6 años, San José.

**Pasaportes**

No hubo.

**El Pons - Wenecke a la vista**

Gentes madrugadoras nos dicen que el precioso Cometa de que tanto se ha ocupado la prensa extranjera, y en estos días la nacional, y que tantos temores ha infundido a los sabios, que juzgan un cataclismo si a su paso llega a envolver en su cauda a nuestro Planeta, nos manifiestan que a las 3 de la mañana, han podido observarlo a la simple vista.

que tiene el aspecto de una magnífica estrella de mayores proporciones, seguida de un velo gris brillante que podemos imaginar como neblina.

Ya lo saben, pues, nuestros vecinos.

A madrugar, para que no dejen de contemplar uno de los bellos espectáculos celestes que la naturaleza nos ofrece.

**El señor Melquiades Alvarez ofrece aceptar el Poder**

MADRID. — La prensa ocupase de los rumores de una conferencia celebrada entre el señor Melquiades Alvarez, jefe reformista y los señores Conde de Romanones y Marqués de Alhucemas, en una de las salas del Senado.

El señor Melquiades Alvarez, a quien se considera generalmente como el jefe más probable de la proyectada coalición liberal, presidió recientemente la convención del partido reformista a la que asistió una representación dos veces más numerosa que la que concurrió a la convención de 1918.

En un elocuente discurso el se-

ñor Alvarez declaró que el partido nunca había tratado de llegar al poder, pero que ahora estaba pronto a aceptar esa responsabilidad a fin de servir los intereses de la patria aunque para ello tuviera él personalmente que cooperar con la instituciones y aportar a la monarquía todo el nuevo vigor de la opinión liberal avanzada del país.

Sugirió que los miembros del partido se ocupasen en estudiar los problemas relativos a las clases obreras y a materias de educación así como las medidas necesarias para resolver el problema de transporte que en la actualidad tanto interesa al país.

**Dr. CONSTANTINO HERDOCIA**

De la Facultad de Medicina de París  
Médico y Cirujano

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta  
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo Teatro Variedades  
TELEFONO No. 1443 — SAN JOSE, COSTA RICA

**La Parra de Lucas Olivares**

Atiende con especialidad todo servicio de

BODAS BAUTIZOS y BAILES

Gran existencia del famoso Vino de Consagrar, puro de uva  
Marca CALVARIO. El Reconstituyente SANSON  
Vinos Rancios Puros — VINO ESPUMANTE D' ASTI  
CANTINA BIEN SURTIDA — CASA ACREDITADA

**DEPOSITO DE MADERAS DE OROTINA**

CALLE ALFREDO VOLIO

Gran existencia de todas clases. Aquí encontrará todo lo concerniente al ramo. — Precos sin competencia. — Visitenos hoy mismo

LEON Y RODRIGUEZ

Ordene sus provisiones donde ESCALANTE por el teléfono 215. Le serán remitidas con prontitud y esmero. Calle Alfredo Volio, 50 varas al Sur del Parque Central.

**PRUEBE USTED**

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO  
Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"  
Ap. No. 24 — Tel. 804

**San Chong & Co.**

Importadores

Venden por mayor y menudeo  
Puntarenas, C. R.

**Tack Hing Lung & Co.**  
GIL CONG

Importadores - Puntarenas

JUAN CARLOS SERRANO A.  
TOBIAS GUTIERREZ V.

Abogados y Notarios

Despacho altos "La Esmeralda" - Teléfono 699

**Sobre la Tesorería de Montes de Oca**

Dice mal el autor de las notas locales publicadas ayer con la firma "Corresponsal" y está completamente errado.

La Tesorería no está en los Cedros como asegura, sino en el Centro de Montes de Oca, 50 varas al Norte de la pulpería donde termina el tranvía.

En cuanto al agua no es culpa de la Municipalidad. Es culpa de una acequia del Tiribí a cargo del Municipio de San José, la que sufre algún desperfecto cuando se originan las lluvias.

UN VECINO

**El viaje de la Legación de Guatemala**

Los distinguidos miembros de la Legación Guatemalteca, han resuelto hacer el viaje, de retorno a su país el 5 de Julio próximo, y no el 15 como tenían proyectado.

Así nos han informado a última hora.

Ratines, lienzos, mantas, géneros para sábanas, hilo de surcir y bordar y muchos otros artículos a precios muy bajos donde ESCALANTE, Bajos del Washington.

No se olvide de que el aviso es el engrandecimiento de su negocio.

# INTERESES NACIONALES

## El Congreso Nacional y la situación del País

X

Dice el refrán que "el calor no está en las sábanas" sino en el cuerpo, y esto se nos ocurre a propósito de la funesta Ley de Nulidades, pues aun cuando ella desapareciera abrogada por el mismo Congreso que la dictó—lo que de ningún modo sucederá—o reventada por mandato de la Justicia—lo que sí habremos de ver muy pronto—no recobramos por ese sólo hecho el crédito perdido, por que este se mantendrá receloso y desconfiado mientras continuemos llevando, para formar el Cuerpo Legislativo, a hombres de ideas como las que sustentan un buen número de los que actualmente componen aquella Asamblea. Si en adelante no tenemos más juicio para elegir el personal que debe integrar nuestro Congreso, la desconfianza de los extraños en la rectitud con que hayamos de tratar con ellos persistiera, por la defectuosa condición moral de los individuos a quienes damos poder para resolver en cuanto conviene a los intereses que aquellos nos confían.

Por eso debe nuestro pueblo aquilatar con el mayor cuidado el valor moral y patriótico de los ciudadanos a quienes va a elegir muy en breve, para renovar en parte el actual Congreso, en cuyos actos ha prevalecido la insana pasión de algunos poseídos por satánico espíritu de venganza y de odio, sobre el buen juicio y espíritu justiciero de sus compañeros que están en minoría. Si al Congreso que ha de fungir el año venidero traemos representantes de la voluntad nacional, que tengan una sende tan viciada como la de esos de que hemos hablado, aunque pagáramos hoy todas nuestras deudas por virtud de un milagro, nuestro descrédito seguiría en pie, por que el crédito no se rige por la cuantía del caudal que uno tiene, trátese de individuos o de Naciones, sino por la limpidez de conducta de aquel que lo solicita, y por la rigidez con que atiende a sus compromisos aquel que lo adquiere.

Y es una desgracia sensible para nosotros la pérdida del esfuerzo que hizo el país por colocarse de nuevo en el rol de los pueblos juiciosos y honrados. Nuestra honradez había sido empañada por sombras, desde que el Gobierno de Tinoco empezó a disponer a su antojo, para fines injustificables, de los caudales del Estado, y a someter a duras pruebas la entereza de los individuos que a sus arbitrariedades se oponían; y era de esperarse que la revolución triunfante contra ese régimen, la que con actitud infructuosa de acometividad ejercitaba el patriotismo rebelde en el Sapoá y con

éxito decisivo el patriotismo de niños y mujeres el 13 de Junio en esta ciudad, que fué la que dió el triunfo contra la voluntariedad personal erigida en Gobierno, reaccionara hacia las vías del derecho de las cuales nos habíamos extraviado.

Pero no sucedió así. Cayó el régimen Tinoco, pero los procedimientos tinoquistas continuaron en vigor. La diferencia ha consistido únicamente en que, durante aquellos meses nefastos, la arbitrariedad la ejercía el Poder Ejecutivo, y en el Gobierno que vino a sucederle, la arbitrariedad la ejerce el Legislativo. La ley de Recompensas y la de Nulidades tienen carácter netamente tinoquista, y aun podríamos decir que en ellas ese carácter se manifiesta robustecido, pues la voluntariedad para favorecer a los amigos y la zaña contra individuos pacíficos que no eran de su agrado, no se externó en aquel tiempo en forma tan violenta y desfachata como esa. A los atropellos al derecho, por complacencias o por odios, se procedía con hábil disimulo, no omitiendo leyes de resonancia trascendentalísimas como las que dictó este Congreso, que han hecho huir la confianza de nuestro suelo, espantada de nuestra actitud de furiosa demencia.

Para restablecer, pues, nuestro crédito abrogado por esas leyes, necesitamos ante todo hacer que desaparezca el espíritu fatal que las produjo, o sea que depuremos nuestro Cuerpo Legislativo, separando de él los elementos saturados del moderno "bolshhevismo", que nos son bien conocidos, y sustituyéndolos con ciudadanos patriotas de corazón, concededores de las verdaderas necesidades del país, amantes de la justicia y del orden, y no vocingleros ostentadores de una demagogía dañina y ridícula. Con eso solamente habremos dado un paso decisivo en el restablecimiento de la confianza que tenemos perdida ante los demás pueblos; que por lo que hace a la Ley de Nulidades, esa se encargará de rematarla el poder atropellado, pero no muerto, de las leyes intangibles que amparan el derecho.

Preciso es, pues, que para las próximas elecciones de diputados el pueblo abra los ojos, por que si el Congreso venidero fuere como este q sufrimos ahora, nuestro descrédito ante el criterio de los demás pueblos será irremediable, y las consecuencias para el futuro de nuestro país miserablemente desastrosas.

ORMUZ

(Continuará)

### LUXTONE

Polvos: Admiration-Beauty — Secret Bouquet — Cremas: Cucumber para irritaciones y quemaduras de sol. Almond-Olive para embellecer y afinar el cutis — De venta: Botica Nueva, Tienda Romero y Botica Imperial — Representante: Misael Jiménez M. (50 vs. N. Iglesia del Carmen) Tel. 835.

### LA TIENDA AZUL

De hoy en adelante nos hacemos cargo de toda clase de trabajos de costura, supliendo en la tienda lo necesario para ellos, o dejando libertad al cliente para traer sus géneros y adornos.

Podemos ofrecer un esmerado servicio, porque contamos con muy competentes operarias y un magnifico y espacioso local. No tenemos competencia con respecto a precios, que siempre serán módicos.

Adelina Patti, de imperecedera fama en el mundo operático, era admiradora del



### BAVIERA CONTINUA OPO- NIENDOSE A LA DESMOVI- LIZACION

PARIS. — "El ultimatum debe ser cumplido a la letra", fue la contestación de Francia a las protestas de Baviera contra la desmovilización de su policía militar.

Francia ignorará toda tentativa de Baviera para reabrir negociaciones sobre el desarme por medio del Gobierno de Berlín, se declaró en los círculos autorizados.

"Nosotros no estamos tratando con Baviera la cuestión del ultimatum" — dijo un empleado del Ministerio de Relaciones Exteriores, — sino con Alemania entera, y requerimos por lo tanto que el Gobierno alemán cumpla sus obligaciones sobre el desarme, sin reserva alguna".

Los informes procedentes de Baviera sobre la oposición al desarme avivan la agitación reinante entre los dirigentes de la minoría en Francia, los cuales están dispuestos a ocupar el Rhur por medio de la acción militar independiente.

El General Castelnaud, en un largo artículo publicado en "Écho de Paris", deplora que Francia no haya a esta fecha ocupado el Rhur.

El "Figaro" declara que un día u otro Francia tendrá que reemplazar las palabras por garantías reales.

Mientras tanto el gobierno francés, evidentemente satisfecho de que el gobierno de Berlín está actuando de buena fe, ha retirado su división de caballería enviada a Dusseldorf para la ocupación del Rhur el 1 de Junio.

Alemania debe pagar el costo de la movilización de la clase de 1919 del ejército francés, llamada a banderas cuando las operaciones militares contra Alemania parecían inevitables hace cinco o seis semanas. Esto fué confirmado hoy por el ministro de finanzas el cual agregó que Alemania sería compelida a pagar los gastos de los preparativos militares de Francia, fuera ocupado o no el Rhur.

### LA PENSION ITALIANA

Excelente cocina, aseo esmerado y trato afable, es nuestro lema.

Venga a convencerse.

Quedará satisfecho.

250 varas Sur de la Botica Nueva de Mariano Jiménez.

### FELIX VALLINI

Propietario

### ARROZ Y MANTECA DEL SALVADOR

Tengo en grandes cantidades y vendo a los precios más bajos de plaza al por mayor y menudeo.

Garantizo buenas clases y regulares.

### MIGUEL ARMIJO Las Olas

Santiago Durán Escalante

— Abogado —

Oficina: 50 varas al Oeste del Monte Nacional de Piedad

## Librería Española

Útiles para escolares - - - Libros de Texto

Diccionarios

Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38

Sucursal en Cartago

## ACEITE HAVOLINE E

Sin rival en el país. No encarbona ni produce humo.

Existencia: Mediano "A". Espeso "K" y "B".

Para Automóviles — Camiones — Tractores y Motocicletas

Vendedores: San José, Alvarez & Cleves. Frente a la Artillería.

Cartago: Rivera & Co. "La Copa Blanca".

Puntarenas: Héctor Esquivel.

Unico distribuidor en Costa Rica:

MISAEI JIMENEZ M.

Apartado 136

Teléfono 835

50 Vs. al N. de la Iglesia del Carmen.

## LA VENCEDORA

FABRICA DE JABONES DE TODAS CLASES

MONTADO CON TODAS LAS MEJORAS MODERNAS

Ofrece a todo el comercio de la República, las mejores clases de jabón y los precios más económicos.

Pida nuestro Jabón Veteado marca "Victorius", que es mejor que todas las clases similares importadas y mucho más barato.

Administrador, CARLOS SOLEY.

Apartado 1054

SAN JOSE

Teléfono 123

## A nuestros Agentes y suscritores

Suplicamos se sirvan tomar nota de que toda correspondencia para este Diario debe venir dirigida al DIRECTOR DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

Administración.

Apartados Correos Nos. 12 y 21

## Rivera & Co.

Teléfonos Números 11 y 19

CASA FUNDADA EN 1893

### BAZAR DE CARTAGO

Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc.

### LA FAMA

Nuevo Departamento de Géneros

### Abarrotes

Cartago

### LA DESPENSA

Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido

### LA COPA BLANCA

Abarrotes, Licores y Refresquería

### LA PROVEEDORA

Cartago

### Licores

América Central

## Listá negra

PREGONEROS MOROSOS

Raúl Fonseca

Oscar Roldán

José Ml. Rodríguez

Manuel Delgado

## Sensible accidente

Antier noche el joven don Ricardo Pérez, quien forma parte de la orquesta que toca en el Teatro Actualidades, sufrió una caída, que le produjo una lesión en la pierna derecha, privándole de asistir a la representación.

Hoy nos hemos enterado que la lesión recibida no reviste ninguna gravedad.

Lamentamos el accidente ocurrido, y ojalá que pronto restablezca.

## El Alcalde de Turrialba ordena una captura

El Alcalde de Turrialba instruye sumaria contra el reo prófugo Tobías Calderón de ú. ap. por el delito de homicidio perpetrado en la persona de Natalia Rojas.

Se ha pasado una circular a todas las autoridades incluyendo la filiación del indiciado, a fin de que se proceda a su captura, y remitirlo luego a su orden en dicha ciudad.

### PARAGUAS

MANUEL REGO

Gran existencia de paraguas de media seda y algodón. Precios los más bajos en plaza.

ACUDIDI 50 varas al Sur del Cometa

### Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

DEPOSITO DE GASOLINA Y CANFIN

AGENTE DE

E. J. Veitch

Representando:

Carson Pirie Scott & Co., Kunhardt & Co., Montana Flour Mills Co., Morris & Co. etc.

### Dr. M. VALENZUELA

DENTISTA AMERICANO

Calzas de oro por el sistema INLAY sin moleros para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado

Horas - De 8 a 11 y de 1 a 5

Oficina: Costado del Banco Internacional

## Cámara de Comercio

## Resumen de actas de sesiones de la Junta Directiva

Sesión No. 25 Sesión ordinaria celebrada a las 20 horas del 22 de Junio de 1921, con asistencia de los señores Eduardo Castro S., Presidente, Ramón Madrigal, Vice-Presidente, José Lorente, Vice-Presidente, Alfredo Sasso, Pro-Secretario, y los Vocales señores Max Koberg, Francisco Jiménez Núñez, Vicente González Ponce, Guillermo González Herrán, José J. Trejos Q., Julián Pastor y el señor Abogado de la Cámara, don Luis Castro Saborío.

## RESOLUCIONES:

1.— Con vista del memorial que elevan a esta Cámara un número de industriales dedicados a la Apicultura, en que manifiestan el creciente desarrollo de esta industria, a la cual se dedicaron unos pocos al principio más por pasatiempo, y que hoy está alcanzando proporciones que le hacen posible un magnífico futuro. Manifiestan que si esta industria encontrara, ya que no con apoyo pecuniario por lo menos con falta de restricciones y gastos excesivos, creen que podría, en no lejano día, ser uno de los elementos importantes de exportación con gran beneficio para la economía nacional y que, con vista del interés con que esta Cámara apoya todo género de iniciativas que tiendan al bien general de la República, no dudan que se interesará en su favor. Desean que se interpongan los oficios de esta Cámara ante el Congreso Constitucional a fin de que se deroguen los derechos que pesan sobre la exportación de Miel de Abejas y Cera, pues los precios actuales en el exterior no justifican ese recargo y, si continuase, sería con gran perjuicio de esta hoy floreciente industria que ya produce más de lo que el consumo necesita. Asimismo que, como un aliciente para que nuevos elementos vengan a cooperar en ella, se declaren libres de derechos de aduana los materiales necesarios al trabajo de la misma. SE ACORDO: Elevar un memorial al Soberano Congreso, en el sentido indicado, por considerar este asunto de gran importancia para la producción nacional del futuro.

2.— Con vista de la carta de la American Security Corporation, en la que solicita una opinión de esta Cámara con respecto a sus planes para la construcción de habitaciones por medio de pagos mensuales fáciles y por un sistema de emisión de bonos de ahorro. SE ACORDO: Pedir al señor Presidente de dicha compañía que se sirva visitar esta Cámara en su próxima reunión ordinaria, en compañía del señor Vocal don Manuel Goyenaga, a fin de que den explicaciones más amplias acerca de su plan, para poder tener un juicio más completo del asunto.

3.— Se aceptaron como Socios de esta Cámara a la American Security Corporation, de San José, y a don Fernando Ayales, de Santa Cruz de Guanacaste.

4.— Con vista de que algunos Comerciantes establecidos en los locales del Mercado Municipal, se encuentran quejados de que las gestiones de esta Cámara ante el Municipio para obtener una rebaja de dichos alquileres no encontraron el éxito que esperaban. CONSIDERANDO: que esta Cámara, en su oportunidad elevó un memorial al Municipio de San José en el sentido indicado, habiendo también, el Presidente de la Cámara hecho gestiones personales al respecto. CONSIDERANDO: que el Municipio de San José, con razones amplias demostró que era de imprescindible necesidad a sus finanzas elevar dichos alquileres. CONSIDERANDO: que en esas condiciones

esta Cámara no puede ir más lejos en sus gestiones, por interponerse a su éxito cuestiones de interés y orden público y que, en consecuencia, dicho descontento no está bien fundado. SE ACORDO: manifestar a dichos comerciantes que esta Cámara no ha tenido negligencia en el asunto sino que las condiciones monetarias del Municipio no han permitido un mejor éxito en estas gestiones.

5.— Con vista de que el día 26 de este mes se han de inaugurar en la ciudad de Méjico las Sesiones del CONGRESO INTERNACIONAL DE CAMARAS DE COMERCIO, en el cual tiene ya nombrada una delegación esta Cámara a fin de que los intereses de Costa Rica sean debidamente representados, SE ACORDO: enviar un cable de congratulaciones a dicho Congreso, por medio de nuestra delegación.

6.— Deseando esta Cámara contribuir de algún modo a la mejor celebración, por parte del Comercio y la Industria, del Centenario de nuestra Independencia Nacional, que ha de celebrarse el día 15 de Setiembre próximo. SE ACORDO: nombrar una comisión compuesta de los señores don Eduardo Castro S., don Guillermo González Herrán, don José J. Trejos, don Alberto Aragón y don Roberto Brenes Gudiño, a fin de que preparen un plan de festejos, y en especial que estudie si habría la posibilidad y el tiempo necesarios para celebrar una EXPOSICION COMERCIAL E INDUSTRIAL en unión con la Comisión de Exposición de Productos Españoles que para esa fecha se ha proyectado y de la cual es Presidente el señor don José Lorente.

7.— Tomando en cuenta las importantes conferencias que ha inaugurado y llevado a cabo la ESCUELA NOCTURNA DE COMERCIO, y CONSIDERANDO: que es del mayor interés ayudar a la difusión de los conocimientos comerciales, económicos, etc. y que la palabra de hombres bien capacitados se deje oír por el mayor número posible de personas interesadas en estos importantes asuntos, SE ACORDO: ofrecer los salones de esta Cámara a la supradicha ESCUELA NOCTURNA DE COMERCIO para que lo utilice cuando tenga a bien para sus conferencias.

8.— Cree esta Cámara que es de la mayor importancia y actualidad que los hombres capacitados para hacer luz en los diversos asuntos de interés público que se agitan en el país, y deseando contribuir en alguna forma a que su voz se deje oír a fin de llevar la ilustración y el conocimiento de todas estas cuestiones al mayor número posible de personas, SE ACORDO: procurar la inauguración de una serie de Conferencias Públicas, en los salones de esta Cámara, invitando la cooperación de todas aquellas personas de valer e importancia del país, a cuyo efecto, en su oportunidad se les invitará a dictar conferencias de esta naturaleza, en bien del país.

9.— Con vista del comprensivo y brillante informe que ha presentado el señor Abogado Consultor de la Cámara, don Luis Castro S., del que se desprende que las Municipalidades no pueden legalmente cobrar impuestos a los Agentes Comerciales viajeros que van a verificar ventas por cuenta de casas comerciales de la Capital y otras ciudades cabeceras, SE ACORDO: elevar un memorial al señor Ministro de Gobernación a fin de que intervenga en el asunto, para cortar ese abuso que es a todas luces ilegal.

A las 22 y 45 se levantó la Sesión.

## Carta abierta

San José, 22 de Junio de 1921

Señor Director del  
Diario de Costa Rica  
Presente.

Muy señor mío:

He visto en el número 589 del 21 del corriente de su importante Diario, una publicación referente al alcohol llegado a Puntarenas en el vapor "San Juan" en donde usted hace ver que no tenía conocimiento de que hubiese dificultad alguna para que la Fábrica Nacional elaborase todo el alcohol necesario para el consumo.

Me permito manifestar a usted que ese alcohol no viene a llenar ningún vacío en la fábrica; muy al contrario, viene a proporcionar dificultades, pues este centro no tiene depósitos desocupados en donde almacenarlo.

Actualmente hay en la fábrica una existencia de doscientos mil litros de alcohol de noventa grados y además todas las bodegas de licores compuestos están completamente llenas. La producción actual de la fábrica es de ciento veinte mil litros por mes; y si el caso lo obligara esta producción podría aumentarse a 200 mil litros mensuales. Además, la Fábrica tiene en sus bodegas leña y dulce en cantidad suficiente para sostener esta producción hasta finalizar el presente año, sin contar con las mieles que diariamente vienen de los Ingenios.

La Fábrica necesita para su consumo alrededor de noventa mil litros de alcohol de noventa grados por mes, de modo que con la producción actual hay un sobrante de treinta mil litros mensuales. Como usted verá, señor Director, por estos datos, la fábrica no tiene necesidad de recurrir a producciones extranjeras para llenar su propio consumo, cuando más bien podría surtirse con otro tanto de su consumo actual.

El alcohol llegado a Puntarenas, a que se refiere su publicación, no alcanza a quince mil litros y bastante incomodidad causará a la Administración de Licores su almacenaje ya que de ningún modo se suspenderá el trabajo en ese centro. Solamente hay campo en esas bodegas para almacenar treinta mil litros, que servirá para colocar el exceso de producción del próximo mes de julio; en agosto habrá necesidad de disminuir la cantidad a 90 mil litros, y con esto conservará la fábrica llenas sus bodegas.

Soy del señor Director, con toda consideración, su atto. y s. s.

Francisco B. Tristán  
Jefe del Departamento de Destilación de la Fábrica Nacional de Licores

NUESTROS  
ANUNCIOS ECONOMICOS  
OBTIENEN GRAN EXITO

## Fiesta en Desamparados de Alajuela

Señor Director del  
Diario del Comercio.  
San José.

Muy señor mío:

La escuela de Desamparados de Alajuela prepara una reunión y una fiesta. En la primera se desarrollará un selecto programa preparado por el maestro, y la segunda es en acción de gracias por el acuerdo legislativo de la creación de la cañería, conseguida a esfuerzos de nuestro Director de Escuela. Ya hacía mucho tiempo que el Congreso y el Ejecutivo ponían oídos de mercader a las justas quejas y solicitudes para conseguir la cañería, ya que el poco de lodo que surte de agua a la población, se lo llevan empresarios dulceros de Santa

Bárbara y San Pedro, no obstante existir un acuerdo posterior al establecimiento del trapiche de José Lara. ¡Dios tarda pero no olvida! Ya tendremos cañería: y como la Escuela fue la iniciadora de esta solicitud, ella misma, con su maestro y sus niños celebrará el triunfo.

El número de niños es inmenso, y el Director ha conseguido normalizar la asistencia; por tal motivo vemos muy justo se nombre una maestra más para que la labor sea de mayor provecho.

Por este medio invito a usted y al pueblo de Alajuela, a la reunión-fiesta que tendrá lugar el domingo entrante.

Soy de usted su muy att<sup>o</sup> y s. s.

J. ADAN SOTO B.  
Director

## Toman su valor los bonos

Anunciamos a nuestros lectores en el número del jueves pasado, que los Bonos de Conversión se habían cotizado a un tipo de 21 por ciento de descuento.

Parece haber estado equivocada nuestra información que se nos dio, pues ayer por la mañana hubo bastante demanda en el mercado de valores y se hicieron varias negociaciones, siendo la mejor compra la hecha por don Fernando Alvarado, quien pagó 100

mil colones de Bonos de Conversión al 16 por ciento de descuento. Se asegura que capitalistas americanos han estudiado los valores de la Deuda Interna de nuestro Gobierno, y han estado comprando en cantidades y partidas diferentes.

En realidad, la colocación de dinero que en estos valores se hace, es de las mejores inversiones. Los intereses se pagan con toda puntualidad, como lo confirmó el

## INVITACION

## para Señoras y Señoritas

Clotilde Cubero de Arias invita cordialmente a todas las señoras y señoritas de buen gusto, así como a modistas y costureras, a visitar su Tienda de Modas y Costuras, establecida en su casa de habitación, calle 3a. Sur, junto a El Laberinto. Sólo queremos su visita.

Conferencias  
bailables

El jueves a las 21 horas comenzó una conferencia dictada por el profesor don Enrique Jiménez Núñez, en la escuela anexa al Colegio Superior de Señoritas que lleva por nombre "Escuela Vitalia Madrigal". A dicha conferencia asistieron varios agricultores, pues el tema que escogió el profesor Jiménez fue la "Plantación del café". Asistieron algunos maestros, varios jóvenes y muchas alumnas del Colegio de Señoritas.

Después de esta conferencia dictó otra sobre la "Herencia" el doctor don Francisco Cordero. A continuación se tocaron varias piezas al piano y se bailó.

Muy bonitas resultan estas conferencias bailables, que se dan todos los jueves en dicha escuela.

## Fiesta social

Por iniciativa de las bellas y distinguidas Srtas. Clara, Luz y Lilia Xirinach y de los elegantes jóvenes Rogelio Montagné y Manuel Carazo, se celebró ayer por la noche una recepción en la residencia de don Jacinto Xirinach.

Todo se hizo en forma inespereada, por ese motivo resultó más divertida y agradable la fiesta, que se vió revestida de finos atractivos.

Fueron llegando familias, señoritas, caballeros, todo un hermoso conjunto de íntimas amistades de la casa.

La animación sugestionó al punto aquellos corazoncitos tiernos de los jóvenes visitantes y rompieron en animado baile que duró hasta cerca de las 12 de la noche.

El piano estuvo a cargo del profesor don Ricardo Jiménez, quien supo complacer a todas las jóvenes con su delicado gusto y arte en la ejecución de lindas partituras bailables.

Cosechó muchos aplausos y felicitaciones.

La familia Xirinach-Lutzchanning, prodigó con finos agasajos a todos los presentes quienes salieron entusiasmados y a la par agradecidos de sus muchas atenciones.

Se ha fijado usted en la eficacia que ofrece nuestra Sección de ANUNCIOS ECONOMICOS?

Hoy mismo anúnciese.

señor Echandi, Jefe de la Contabilidad Nacional, en las columnas de este diario. Hay un fondo mayor de medio millón de colones en el Banco de Costa Rica, a su favor. Finalmente, son al portador, como un billete de Banco, lo que los hace servir para pagar y realizar cualquier transacción sin tener que recurrir a las hipotecas y pagarés, que requieren tiempo y gastos de notariado, timbre, etc.

Los bonos escasean cada día más y su precio será pronto el real que deben tener.

**Cómo pensamos**

**La pereza de pensar**

Nos gusta todo servido. Eso es indudable y se debe a que entonces de nuestra parte no queda más esfuerzo que hacer, que el necesario para aprovechar lo que a nuestra golosina se nos ofrece.

Todos tenemos algo de mendigo en nuestra actitud. Nos gusta pedir y aun exigimos que se nos de sin más razón para ello que justifique nuestra demanda, que la costumbre de practicarlo y de que se nos atiendan. Cuando se nos complace aparece en nuestros labios la sonrisa, la misma del mendigo que extiende la mano y siente la caricia de la moneda que recibe y que le hace estrujarla con precipitación, de miedo de que se la vayan a arrebatar. Y es porque él se da cuenta en realidad que lo que hace es aprovecharse del sentimentalismo de aquel que tal vez por vanidad satisfice la solicitud.

Pero si el mendigo tiene a su favor, la miseria que por lo menos representa, aun cuando en muchos casos no sea cierta, y asoma algunas veces la vergüenza a sus mejillas, hay otros que sin que por tales se les pueda tener, practican la mendicidad, sin que sufran en absoluto la vergüenza de la negativa, ni mucho menos de la complacencia.

Es como una alta mendicidad de que se ven acosados los poderosos o filones explotables.

De seguro que no entran en el número de los "pedigüenos", los que saben trabajar y los que antes que a recibir, están acostumbrados a luchar y a hallar la manera de satisfacer sus necesidades con el propio esfuerzo. Ellos son los que han encontrado en su inteligencia la fuente fecunda que ha sabido enseñarles a ser dueños de sí mismos y a bastarse del todo, sin recurrir a la caridad simulada, de pedir lo que no se debe, con la etiqueta puesta del favor demandado.

Si examinamos el caso que se nos presenta, encontramos que ese parasitismo es producido por la pereza de pensar que domina a todo aquel que, no sintió nunca en su juventud el aguijón de las necesidades, o que rodeado por ellas, no tuvo cerca quien le enseñara a valerse por sí mismo, construyendo su propia personalidad.

Grave vacío en la enseñanza que en los colegios se recibe, es a no dudar, el no empeñarse en que los jóvenes tengan conciencia del valor que el propio esfuerzo significa, para vencer toda clase de dificultades que en la vida se presentan.

Todo aquello, que por su falta de amenidad aparente, exija mayor concentración de pensamiento, es desechado y aun aborrecido por los alumnos. Ejemplo claro de esta verdad es la repulsión que existe casi con el carácter de congénita, contra el estudio de las matemáticas y aun de un modo, aunque más disimulado, contra las demás ciencias. Lo que halaga a la imaginación y lo que solo atrae la simple contemplación, es lo que les satisface del todo.

La imaginación campea a sus anchas por tales estudios, pero en cambio, la realidad de la vida queda a mucha distancia, a extremo de que muchos no logran darse cuenta de ella jamás y todo lo esperan como de un cuento milianochesco.

Quiénes son los culpables?

No lo podemos decir. Mucho influye en ello la educación recibida y el temperamento heredado.

Pero ambos: la educación y el temperamento pueden dirigirse a rumbos mejores, tendientes a corregir muchos males sociales, resultantes de la falta de aptitud para la vida, de la falta del sentido de la realidad.

Los efectos de la pereza de pensar los notamos también en todos aquellos que puestos al frente de funciones que el servicio exige, en cualquier orden que sea, se dejan llevar de ella retardando indefinidamente una resolución que reclame cualquier esfuerzo, por pequeño que sea.

En el Congreso, cuando en un proyecto hay que pensar algo, está casi perdido. Se le da el carpetazo, como dicen, y se le hace esperar la venida de aquel que por excepción no sufra del mal apuntado.

Si una decisión entraña alguna dificultad, se encarpeta el expediente respectivo en que ha de recaer, ya sea en los Ministerios, como en los Tribunales.

La pereza de pensar retarda los negocios y muchos de ellos se quedan apenas iniciados a causa de la enfermedad apuntada en quienes deben resolverlo.

**Carpentier confía triunfar y está en la mejor condición de su vida**

PREDICCIONES

SOBRE EL GRAN COMBATE

PARIS.— Gastón Vidal, Subsecretario de Cultura Física y deportes ha dicho a un representante de la Prensa Asociada que el combate entre Dempsey y Carpentier en su opinión será el más reñido de cuantos se han librado hasta ahora entre boxeadores de gran peso. Agregó que los periódicos franceses que trataban de achicar el record de Dempsey y que profesaban la creencia de que el combate era pan comido para Carpentier, hacían muy poco favor a su campeón.

Carpentier combativo

NUEVA YORK.— A juzgar por las diarias observaciones que se hacen en el campo de entrena-

miento de Carpentier, el mayor atributo combativo del púgil, como buen francés, es su indomable espíritu. Su notable coordinación en el esfuerzo muscular combinada con su robustez y su destreza en el ring, hacen que los golpes echen por tierra a sus adversarios casi invariablemente, con verdadera pujanza.

El arma más efectiva de Carpentier el 2 de Julio será indudablemente su mano derecha, con la cual lanza puñetazos poderosos por todos cuatro costados.

El francés tiene plena confianza en que vencerá a Dempsey.

La reunión de la Comisión de boxeo que debía tener lugar hoy para elegir juez de la pelea, ha sido pospuesta indefinidamente.

**De Santa Bárbara de Heredia**

En estos días vimos a nuestra Madre Iglesia dar un efusivo abrazo a ese templo del saber y de la luz que se llama Escuela. Bello sí y simbólico ese acto de la bendición de los niños; ver esa pléyade de educandos con sus respectivos preceptores rendir culto al Hacedor Supremo.

Esta noble iniciativa fue sugerida por el culto personal docente de este cantón, en común acuerdo con el muy entusiasta cura. Este acercamiento de estos dos templos tiene en el fondo un fin educador y moral para este pueblo.

Los padres de familia han manifestado simpatía por este rasgo de fé inculcado tan dignamente a sus hijos; a la vez se encuentran muy satisfechos con el sólido aprendizaje y la buena educación y disciplina implantada en estas escuelas; de lo que deben sentirse estos moldeadores de cerebros infantiles gozosos de que cumplen honradamente con su deber.

Estamos experimentando una dulce realidad: lo que ayer fue árido yermo de movedizas arenas y de monotonías secretas es hoy hermoso campo cubierto de flores matizadas y olorosas... que instantáneamente el Presbítero Palacios, cual mágico cultivador hizo brotar de perfumadas rosas...!

Día por día palpamos el espíritu progresista de nuestro querido padrecito, y admiramos el fin primordial de sus sermones instructivos que llevan el sano deseo de moralizar; sus pláticas son un dechado de sabiduría virtuosa que suavemente derrama sobre sus feligreses; sus sabios consejos en donde reluce el ejemplo, ilustran convencen y corrigen.

La vasta inteligencia y los profundos conocimientos unidos a su virtud intachable, hacen a este pastor humilde, más espiritual; por eso le veneramos y le hemos erigido en nuestros corazones un altar de amor y de respeto.

Bosque Triste

**El invierno en todo su furor**

Ahora sí, el invierno de una manera segura se ha asentado en la Meseta Central de la República.

De todas partes nos llegan noticias de que han empezado las lluvias torrenciales de medio año y de que desde media tarde llueve sobre las campiñas y las ciudades. Se acabaron las tardes luminosas que han sido substituidas por el sombrío de los cielos grises.

Nuestra calles capitalinas están ya convertidas en verdaderas lagunas donde el transeunte peligra naufragar y donde se atascan las ruedas de los vehículos.

Y como en la ciudad, los caminos y carreteras de nuestros campos son verdaderos derrumbaderos por donde si ya no les es posible transitar ni aún a los peatones cuanto menos les será a las yuntas que tiran de las carretas, verdaderas alimentadoras de nuestros mercados.

Lo peor es que hay derrumbes a lo largo de las vías y las avenidas que se llevan los puentes. Es cierto que el campo se pone florido y hermoso con el invierno pero en cambio el tráfico general y las líneas de transporte sufren de una manera notable.

**INSTRUCCION PUBLICA**

**Por la juventud y por la Patria**

IV

**EL FRACASO DEL CASTELLANO**

Habiéndome llamado la atención la mala nota que en "ortografía" traje en la tarjeta respectiva el hijo que tengo en el Liceo de Costa Rica, le pedí la razón del hecho y me contestó que el señor Director del establecimiento les había dicho que esa nota era general para todos los alumnos, que obedecía al malestar del Castellano y que en lo sucesivo, nadie sería aprobado si en este ramo no manifestaba aprovechamiento suficiente.

Adviértase que los alumnos de segunda enseñanza tienen ya lo menos cinco años de estudios primarios y que no ascienden si no tienen notas buenas que comprueben su correcta conducta, sus capacidades intelectuales y su aprovechamiento. ¿Dónde está pues, la causa del fracaso del Castellano, en escuelas y colegios? ¿Estará en los profesores, los maestros, los métodos o el espíritu de la enseñanza toda?

Seguramente la causa del mal está, principalmente, en el espíritu, los fines y los medios de la educación, porque al profesorado sólo le corresponde la culpa de haberse dejado llevar por la veleidad de los ministros y los jefes que introdujeron el caos y la charlatanería en la enseñanza. Desde que apareció el primer "Proyecto de programas" absurdos en el cual se principió a dar muerte al estudio serio del Castellano, tuve la honra de advertir el fracaso que hoy ha contagiado la primera y la segunda enseñanza, a tal extremo, que hasta el señor Director del Liceo que hace poco hacía alarde de un modernismo que nadie ha podido notar en nada, confiesa hoy implícitamente que su secta es nociva y que sus idealidades constituyen un notorio fracaso, como el más grande que resultará de haber metido el periodismo en el Liceo, para agravar el desbarajuste técnico que reina en este centro, en otros tiempos felices, como de real experimentación pedagógica.

A causa del desconocimiento, de los fines y la influencia que cada ramo del saber humano ejerce en la inteligencia del alumno, se miró con tal menosprecio el estudio del Castellano, que se redujo al relato de cuentos, a la lectura

maquinal y a la redacción mecánica, sin tomar en consideración que la investigación, el razonamiento y el descubrimiento de las leyes lingüísticas, constituyen una excelente gimnasia mental, de la cual resultan, no sólo el efectivo conocimiento, sino el correspondiente poder intelectual que facilita nuevas exploraciones y cada vez más importantes conquistas científicas.

Por otra parte hay que saber que una lengua es un instrumento y la base necesaria e indispensable de todos los conocimientos humanos, y que por esta razón se debe cultivar lo interior del lenguaje, o sea el fondo y la sustancia de los pensamientos y lo exterior, que constituye las formas del discurso. Lo cual demuestra que en todas las etapas de la cultura, el idioma desempeña un papel principalísimo aunque es verdad que su estudio tiene que ser progresivo y gradual, debe atenderse en todos los grados de la primera y la segunda enseñanza; pero supeditado al método racional que le corresponde, porque, si su tratamiento se reduce a la simple recitación de reglas y teorías abstractas, o como ocurre más comúnmente, al relato de anécdotas, fábulas y otras formas de composición, los resultados son nugatorios.

Es preciso que la ortografía, la redacción, la expresión y las formas todas del idioma se basen en sus fuentes naturales y genéticas, para que el alumno se dé cuenta de todo; en un principio, prácticamente y luego, cuando aparece el imperio de la razón, razonable y científicamente.

Así lo dije hace próximamente doce años y lo demostré a mis alumnos y subalternos, oponiéndome energicamente a que en mi radio de acción penetrara la plaga de la devastación, que hoy ha arrasado todo el campo; pero tan pronto como el sectarismo anárquico logró dominarlo todo, hizo a un lado la pedagogía con sus métodos y sus sabios principios y a los autores y coautores del desastre les ocurrió y les está pasando lo que a la lora que diz que iba en el mástil de un vapor que se hundió.

Ricardo Castro Meléndez

**La Liga Nacional de Foot-ball**

Ya han aparecido los cuadros que distribuyen los diversos matchs de foot-ball de la Liga Nacional, que deberán verificarse domingo a domingo, desde el 3 de julio al 31 de diciembre en toda la República.

Han entrado en este torneo 7 clubs, con sus primeras divisiones que son sin duda los 7 mejores teams del país y que se disputarán el Campeonato de Costa Rica; son estos teams: Alajuela, Cartago, Gimnástica Española, Heredia, Libertad, Limón y Tres Ríos.

Como dijimos antes, las partidas empezarán el domingo 3 del entrante julio y será el primer match entre las divisiones de La Libertad y la Gimnástica Limonense, verificándose en el llano de la Sabana.

**Carta de París**

La propaganda comercial original de Quinto Irazábal, en la cual anunciaba un Circo Japonés, intercalando casas comerciales ha tenido éxito hasta en París. He aquí una prueba de ello:

París, 30 myo 1921.

Señor don Raymundo de Paredes, Representante.

San José.

Encontramos muy original y de mucho gusto el anuncio que usted nos remite, cuyo autor es el señor Quinto Irazábal. Le autorizamos y le aconsejamos siga este método de propaganda, y por nuestra parte deseamos que siga teniendo éxito en esa.

Suyos attos.

MARTELL Y Co., (Cognac)



La combinación de varios descubrimientos notables ha convertido el inseguro barco de antaño, el cual no era sino un frágil juguete de las olas, en el imponente trasatlántico moderno que domina los mares y ofrece completa seguridad. La combinación, en dosis científica, con un elemento tan poderoso como la Cafeína, convirtió el mejor de los analgésicos en las admirables

**Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína,**

o sea en un remedio moderno que ofrece "más seguridad," puesto que es completamente inofensivo para el corazón y nunca deja de producir efecto rápido en los casos de dolor de cabeza (especialmente el causado por intemperancia o trabajo mental); dolores de muela y oído; neuralgias; jaquecas; cólicos menstruales; resfriados, etc. No acepte sino el tubo que lleve la CRUZ BAYER.



**¡¡Cuidado !!** No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

**Una nueva guerra civil agita a la República de Portugal**

MADRID.— Hoy publica "El Tiempo" una información recibida de algunos pasajeros llegados de Vigo, que dicen que ha estallado una revolución en Lisboa. De acuerdo con tal información, los miembros del gabinete han sido aprisionados, y los revolucionarios proclamaron presidente de la república a Machado do Santos. El corresponsal de "Las Noticias" en Vigo, ha confirmado telegráficamente las noticias de la revuelta portuguesa. Dice que los revolucionarios han dicho que no intentan restaurar la monarquía.

Machado do Santos perteneció al partido conservador republicano, ha ocupado ya la presidencia de la república y su figura ha sido prominente en la política de su país desde la caída de la monarquía. Fué un íntimo amigo del presidente Braga primer jefe del ejecutivo republicano del Portugal, y a mediados del año de 1914, ascendió a la primera magistratura de la República Lusitana.

Alemania le declaró la guerra a Portugal porque el presidente Machado y su gabinete entregaron a Inglaterra los barcos alemanes que se encontraban internados en los puertos portugueses. Páez, Ministro en Berlín regresó a Lisboa, usurpó el poder mientras que Ma-

chado y su gabinete se encontraba de visita en otras ciudades, y se proclamó a sí mismo presidente. Machado continuó su vida activa en la política, y después de la presidencia fué Ministro del Interior.

Muchos intentos de revolución han tenido lugar en Portugal durante los últimos tres años efectuados por monarquistas unas veces y por radicales otras. Antonio José de Almeida fué presidente de Portugal desde 1919, año en que fué elegido para un período de cuatro años.

Uno de los más serios movimientos revolucionarios que han tenido lugar en Portugal, se sucedió en enero de 1919, cuando los realistas capturaron dos provincias del norte de Portugal. En aquel entonces Manuel de Braganza se encontraba listo a ceñirse otra vez la corona, pero repentinamente los republicanos en reñida batalla que duró una hora y media derrotaron por completo a las fuerzas monárquicas.

El año pasado, estalló una fuerte revolución radical y se dijo que los bolsheviks intentaban establecer un gobierno soviético en Lisboa. A esa revolución la sucedió una huelga general de ferrocarrileros en la república que quedó solucionada por una amplia aceptación del gobierno de todas las exigencias de los huelguistas.

**Fiesta en honor de la Legación de Guatemala**

**FRONTON BETI-JAI**

Con motivo de la próxima partida de los Honorables miembros de la Legación Guatemalteca, se verificará el próximo domingo 26 de los corrientes un Gran Partido de Pelota y un match de Lawn-Tennis en su honor, por distinguidos deportistas de nuestra sociedad.

Primer partido de pelota a 40 tantos entre Napoleón Quirós, José Almaraz contra Henri Peyrouet y Guillermo Serrano.

Match de Lawn Tennis Primer Set

Ernesto Steinvorh y Diego Povedano, contra René Correa Luna y Walter A. Field.

2o. Partido de pelota a 40 tantos.

Henri Peyrouet y José Almaraz contra Napoleón Quirós y Guillermo Serrano.

Tennis Segundo Set

Walter Field y René Correa Luna contra Diego Povedano y Ernesto Steinvorh.

Existe mucho entusiasmo entre nuestras familias por asistir a esta simpática fiesta.

La Banda Militar ha sido cedida galantemente por el señor Ministro de la Guerra para amenizar el acto. Habrá asientos reservados para señoras y señoritas.

El acto comenzará a las 9-30 de la mañana.

Por ausentarme del país vendiendo por \$ 12,000 (doce mil dollars), mi casa de habitación y nuestras otras cuatro contiguas, sitas en Calle 8ª. y Avenida 8ª. 400 varas al Sur de la esquina S. O. del Mercado.

**JOSE LUIS CARRANZA G.**

Oficina de mi hijo Guillermo Carranza Solís, contiguo al Banco de Costa Rica.

**El Gobierno del señor Acosta se propone atender toda la Región del General**

En días pasados escribimos acerca de una imperiosa necesidad que hay, para que a la fértil y rica región de Golfo Dulce (Cantón de Osa) se la provea de vías de comunicación, bien expeditas y se nacionalicen todos aquellos inmensos bosques que abrigan en conjunto cuantiosas riquezas, hasta ahora descuidadas de la mano del hombre.

A consecuencia de esa campaña iniciada por este Diario, el Diputado porteño don Moisés Aguilar, presentó en la sesión del Congreso celebrada ayer, un Proyecto de Ley, según el cual, será efectiva la comunicación de Puntarenas con los principales centros productores como son la región de El General, que constituyen al decir de importantes conocedores la más grande esperanza de riqueza nacional, llegando a ser si se atiende la explotación de ese inmenso territorio, el verdadero granero que ha de cubrir todas las necesidades del país.

Es poco todo cuanto se diga de la riqueza que aquellos bosques encierran en preciosas maderas. Son inaccesibles sus montes donde abundan todas las minerales, y en especial renglón el oro.

Varios exploradores han encontrado todos los vestigios de que existen ricos minerales en las entrañas de aquella tierra virgen y olvidada por la apatía e inercia de nuestros gobiernos.

Ahora será todo lo contrario. Ya viene un proyecto que seguramente será considerado por la Cámara en virtud de su importancia, y muy pronto disfrutaremos de toda esa gran riqueza que representará un hermoso porvenir.

**Hotel Imperial**

EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL

Altos Almacén Delcore — Esquina de La Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE

:: POR SU PROPIETARIA ::

**Anita v de Rodó**

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

SE RECIEN PENSIONISTAS :: PRECIOS MODICOS

Apartado No. 119 - San José, Costa Rica

**Le Printemps**

COSTADO NORTE DE LA IGLESIA DEL CARMEN

Ropa de buen gusto para señoras y señoritas

Se arreglan sombreros de toda clase para caballeros

**BENITO GARCIA**

**La Elegancia**

Vende siempre a los precios más bajos de plaza y los artículos más finos.

Siempre lo mejor. Siempre la que vende más barato.

Ese es el lema de la tienda LA ELEGANCIA

**Zapatería Española**

DE JOSE GIRALT. — CARTAGO, C. R.

Avisa a sus favorecedores que a pesar del incendio de la Sucursal y Depósito de materiales seguirá atendiendo las órdenes de sus favorecedores en la misma fábrica, tanto en el calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

Cartago, Costa Rica.



**ZAPATERIA GIL**  
Surtido especial para invierno

**SARNA**  
Combata esa PICAZON o RASQUINA con el FAMOSO ACEITE VERDE  
y verá cómo destruye este horrible parásito

DE VENTA: Botica Oriental, Botica Francesa, Grillo Hnos. Cartago: Farmacia Española, de Lucas Morúa

**El Chic de París**

El Chic de París, situado en el local de Piza e Hijos, frente al Banco Anglo, va a realizar desde hoy hasta el 15 de julio casi toda su existencia. Especialidad en artículos para señoras; no hay que dejar pasar esta oportunidad.

Ojo a nuestros avisos económicos.

# Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.



**CALCIMO**, acabamos de recibir No. 135 y 131 verdes magnífica pintura de agua fría, a bajo precio y superior a cualquiera otra ya conocida. Martínez Hno., 150 varas Este de Robert.

**UN FONOGRAFO** se lo regalo comprándome 170 discos. Solicite nómina para que ofrezca cualquier precio razonable. José Luis Soto. — Nicoya.

**PIANO:** Entre pulpería Buena-ventura y Casa Refugio, se vende uno "Rachals", verdadera ganga. También vendo cuerdas entorchadas, cualquier cantidad. — **Stefano Perotti**.

**VENDO O ALQUILO**, julio próximo, casa grande situada 100 varas Norte Parque Morazán. Teléfono 258.

**DESEO ALQUILAR** departamento independiente en los altos de mi casa, situada 50 varas al Norte del Parque Morazán. Juanita Quirós de Peralta.

**SE VENDE** una dinamo nueva Chandeyson Generator 4 K. W. 125 Volts, 32 A., 1440 R. P. M. y reostato. — **Alberto Fait** — Puntarenas

**MARIANO STRUCK**, tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

**SE DESEA ALQUILAR** una casa con sala, cuatro dormitorios y demás dependencias, que tenga buen baño y excusado de agua en el distrito del Carmen. Informes en este Diario.

**QUIERE USTED** vivir a gusto? Vendo mi finca en Heredia. 800 varas al Noreste del Parque Central. Se llega en automóvil; 8 manzanas, café, caña, potrero y árboles frutales extranjeros. Agua en abundancia. Con casa, buen galerón y luz incandescente. Un patio de Beneficio en buen estado. Aguas inmejorables. 800 varas al Noreste del Parque Central. Con casa y terreno sembrado de caña. Casas en el Centro. Entenderse con **Rogelio Bernini**.

**BOARDING HOUSE** situado esquina opuesta a la Comandancia Plaza, en Puntarenas. Buenas viandas, excelentes camas. Precios moderados. Atilia de Espinach.

**TENEDOR DE LIBROS** práctico ofrece sus servicios en cualquier ramo o también como Cajero. Informes en esta oficina.

**SE VENDE** finca a hora y media de Turrialba. Muy buen camino, 220 manzanas, 10 de caña, 7 café, 30 potrero, 30 restrosos, el resto montaña con todas sus maderas. Trapiche y aserradero movidos por agua, instalación 3 pailas, 5 casas para peones, 1 habitación. 1 para comercio, 30 cabezas de ganado. Para referencias en la oficina del Lic. don Vidal Quirós en San José.

**QUIERE COLOCAR** bien su dinero? Le vendo una finca de café con su patio de beneficio, o se la cambio por una propiedad comercial en San José, la finca se compone de 50 manzanas más o menos, de estas 45 están sembradas de café, en su mayoría café nuevo de 2, 3 y 4 años, tiene abundante agua de verano para regarla si uno quiere, los patios son nuevos y su maquinaria de primera, para café en fruta y seco, tiene buena clientela para la compra de café, queda en la región de Tres Ríos. Para más informes dirigirse al apartado 207 o con Francisco Díaz F.

**EL MAPA DE COSTA RICA**, con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1: 500,000, se vende a \$ 9, en la Librería Lehmann.

**BUENA GRATIFICACION**, ofrezco a quien me entregue un paraguas que lleva en el puño grabado mi nombre, Gerardo G. Castro.

**KINDERGARTEN** de Ida Rudín. Ya comenzó el curso; horas: 7/2 a 10.10, en la Escuela Julia Lang. Recibe aún alumnos. Precio: \$ 7.00 mensuales anticipados.

**TENEDOR DE LIBROS** con larga experiencia y referencias de primera clase, desea colocación en casa respetable. Apartado 483.

**MANTECA DE CACAO**. En el Grano de Oro, frente al Colegio de Señoritas, al menor precio. Ismael Herera T.

**José Cheng Apuy & Co.**  
Almacén de Primera Clase  
El más antiguo de Puntarenas

# Nuevos contribuyentes para el monumento al Benemérito de la Patria Monseñor Thiel

Vienen	€ 10,148.50	Luis F. Odio	5.00	Jorge Salazar E.	2.00
Napoleón Soto J.	5.00	José Brunetti	2.00	Enrique Rodríguez	10.00
Dr. Clodomiro Picado	2.00	Pbo. Juan V. Solís	20.00	Tomás Valverde C.	2.00
F. de la Espriella	10.00	Parroquia de San Ramón	40.00	Benjamín Bolaños enteró	
Octavio Muñoz V.	10.00	Pbro Hidalgo	10.00	contribución de la Escuela	
Miguel Mena	5.00	Luis Leopold	10.00	y vecinos del Distrito de	
G. Monge	5.00	Emilio Robert	25.00	Mercedes de Heredia	20.00
J. M. León Páez	5.00	Dr. B. Marichal	5.00	Juan Yamuni	10.00
Rodolfo Castaing	2.00	R. A. Mirhige	2.00	Lic. F. M. Barrantes	5.00
J. J. Alfaro	5.00	Antonio Urbano	25.00	Da. A. de Montes de Oca	5.00
V. Aubert	2.00	Gerardo Blanco P.	1.00	Moisés Morales	5.00
J. Barrantes Soto	2.00	Francisco Tristán	10.00	León Fernández R.	2.00
Germán Rodríguez P.	2.00	Da. Emilia Soto R.	10.00	Da. J. P. de Chacón	5.00
Miguel Macaya L.	10.00	Dr. Joaquín Berrocal	2.00	Da. E. de L. Calleja	10.00
F. Echeverría Pinto	5.00	Da. Celina Mata v. de Volio	10.00	Ramón Merino	1.00
Enrique Benavides	3.00	Felipe Madrigal	3.00	Lic. Oscar Herrera	10.00
Nicolás Chavarría Mora	20.00	J. A. Coronado	10.00	Dr. P. J. Valverde	25.00
X. X.	5.00	Lic. J. R. Vargas	5.00	Alberto T. Brenes	12.50
Luis Montalto	25.00	Pablo Sauma	5.00	Oscar Zeller	5.00
Max Bustamante	2.00	Da. R. M. v. de Steinvorh	10.00	Dr. David Quirós	5.00
X. X.	2.00	José Marín Rico	10.00	Dr. Mariano Rodríguez	5.00
Jesús Sauma	10.00	Da. Teresa de Cubero	2.00	Aurelio Esquivel	10.00
Da. Lola de Lurán	10.00	Ramón Troyo h.	1.00	Rubén Esquivel	2.00
Ricardo Fournier Q.	10.00	Jorge Ureña M.	5.00	M. Soto Lara	2.00
Da. Abigail Brenes	2.00	Alberto Carvajal	2.00	Arnoldo Lang	10.00
Lic. A. Alvarez Hurtado	3.00	Samuel Valverde	2.00	R. Acosta Rodó	2.00
Victor Guardia Q.	10.00	Rafael Coronado	5.00	Julio Sánchez	50.00
		José Andújar	5.00	Avenila Rojas Nelson	5.00

## LOS JAPONESES HAN QUERIDO CONTROLAR A KAMCHATKA

REVAL. — Mr. Washigton B. Vanderlip jefe del Sindicato Vanderlip de Los Angeles, California, ha dicho en esta ciudad que el Gobierno del Japón ha estado tratando con el Gobierno sovieta a fin de conseguir el control de Kamchatka. Dijo que los japoneses han ofrecido retirar las tropas de Vladivostok a cambio de la concesión. El señor Vanderlip ha conseguido para su compañía enormes concesiones en la Rusia sovieta.

Al hacer sus declaraciones Mr. Vanderlip dijo que la información referente a las proposiciones japonesas se la había suministrado George Tchitcheria, Comisario de Relaciones Exteriores del Gobierno bolshevique y que al mismo tiempo le había informado Tchitcherin que el sovieta rehusó aceptar las proposiciones de los nipones.

"Cuando los japoneses ofrecieron retirar las tropas de Vladivostok— dice Mr. Vanderlip — Tchitcherin les contestó q' la desocupación de ese puerto tendrían que llevarla a cabo de todas maneras, pero que nunca obtendrían la posesión de Kamchatka.

El Cónsul americano en esta ciudad fue notificado por Mr. Vanderlip de estas negociaciones de los japoneses, para que el Cónsul a su vez notificara al Gobierno de Washington.

ANUNCIESE EN ESTE DIARIO

# United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

## PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam con trasbordo en Nueva York.

## PARA CRISTOBAL

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO y SAN GIL, que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

## PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD. con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador

San José, Mayo 9 de 1921.

## Se enviará una comisión investigadora a Panamá

WASHINGTON. — El Secretario de Guerra Weeks ha anunciado que enviará una Comisión o Panamá a investigar la administración civil de la zona americana y a reorganizar los sistemas de gobiernos que allá rigen. Mr. Weeks ha dicho que se ocupa en

seleccionar el personal de esa comisión que será compuesta por civiles y militares y probablemente la integrarán cuatro personas a lo sumo.

El Secretario de Guerra había pensado hacer una inspección personal al Canal de Panamá el próximo verano, pero debido al excesivo recargo de trabajo en sus oficinas se ha visto obligado a desistirse de sus proyectos. Tan pronto como Mr. Weeks se hizo cargo de la Secretaría de Guerra manifestó su deseo de investigar la administración de Panamá, especialmente en lo que se refiere a los salarios y privilegios de que gozan los empleados.

## La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes  
PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

# Costa Rica Motor Co.

Estación en San José:  
Frente al Banco de Costa Rica

Estación en Heredia:  
"La Floresta"

Horario público que regirá desde el 13 de Junio de 1921

Sale de San José	6.30	10.30	12.15	16.00	17.00	Sale Heredia	7.15	11.30	13.00	16.40	17.40
Llega La Uruca	6.40	10.40	12.25	16.10	17.10	Llega La Uruca	7.35	11.50	13.20	17.00	18.00
Llega Heredia	7.00	11.00	12.45	16.30	17.30	Llega San José	7.45	12.00	13.30	17.10	18.10

## VALOR DE PASAJES

San José a La Uruca	€ 0.40
San José a Heredia	0.75

Para las horas arriba indicadas se ofrece también  
SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Tarifa: de 1 a 50 libras, € 0.50.

**Si os duelen los riñones  
Si tenéis arenilla en las orinas  
Si padeceis de dolor en las articulaciones**  
*es que debe vd. limpiarse los riñones y estimular el hígado, tomando*

**la Piperazine MIDY**  
Granulada efervescente

**el más poderoso disolvente del Ácido Úrico**

**única causa de los REUMATISMOS, GOTA, CALAMBRES ARTICULARES,  
mal de piedra, cólicos hepáticos y nefríticos etc...**

*La Piperazine MIDY es el único remedio inofensivo que no daña al estómago ni al corazón y que no causa los nervios*  
Dosis: de 2 a 4 cucharadas de las de café cada día, disueltas en un poco de agua a distancia de las comidas a partir mañana en ayunas

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.

**Congreso Constitucional**

# El Representante Trejos sostiene que el Gobierno puede vender "La Mansión", hay una ley que lo autoriza

A las 3 p. m. se abrió la sesión.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

El Representante Aragón lee un dictamen de la Comisión de Hacienda, acompañado de un proyecto que tiende a prorrogar por un año más, el período de dos años que vence el 28 del mes en curso, para el cobro de los impuestos sobre artículos de exportación y siendo aprobado el dictamen leído, pide su dispensa de trámites, que fué aceptada por la Cámara.

**Mayorga.** — Hace una observación sobre el impuesto de madera.

Se le dió primer debate al proyecto y la Mesa señaló para segundo debate la sesión próxima.

**Caminos, puentes y carreteras**

El Representante Aguilar presenta un proyecto de Ley para que se invierta la suma que se presupueste en la construcción de caminos, carreteras y puentes de Puntarenas a Golfo Dulce, dando facilidades a toda aquella

rica región. Esas obras pueden llevarse a cabo con el producto que se saque de la Mansión, finca nacional que el Gobierno proyecta poner en venta.

**Edificio Escolar**

El mismo Representante presenta otro proyecto para que el Ejecutivo pueda asignar hasta la suma de ₡ 30,000 para un Edificio Escolar en la ciudad de Espartera.

**Trejos.** — Apoya los proyectos que tuvo a bien leer el Representante Aguilar y pide para el primero la dispensa de trámites.

**Mayorga R.** — No está conforme y protesta. Manifiesta que en el curso del debate atacará el proyecto.

**Urbina.** — También protesta y niega su voto. No cree que el Gobierno pueda vender "La Mansión" sin que el Poder Legislativo lo autorice. Se va a vender parte de una finca guanacasteca, y como Representante de aquella Provincia reclama la opción que le corresponda a la misma.

**Flores.** — Opina en el mismo

sentido. Dice que ese caso hay que estudiarlo.

**Trejos.** — Extraña que la Representación Guanacasteca se oponga. Sostiene que el Gobierno puede vender "La Mansión", sin autorización del Congreso. Explica al Representante Urbina que existe una Ley que lo autoriza para ello.

**Urbina.** — Ignoraba la existencia de esa Ley y se basaba en que el Ejecutivo solamente para un simple caso de mudanza, o cambio de oficinas nacionales, pidió al Congreso la respectiva autorización. Extraña que existiendo esa Ley a que alude el señor Trejos, no se haya ajustado a ella.

Fué desechada la moción Trejos y pasó el proyecto al estudio de la Comisión correspondiente.

**Más pensiones**

Se leyeron dos solicitudes de pensión: una de Rafael Chinchilla, policía que fué de la Primera Sección, cuando el cuartelazo de Tinoco y otra de la señora Engracia López, portera escolar, quien se encuentra imposibilitada para trabajar y alega enfermó en el ejercicio de sus funciones.

**Reforma Tributaria**

El Representante Ortiz suplica traigan a la vista un proyecto presentado por el señor Camacho, tendiente a la Ley de Reforma Tributaria.

Continúa la discusión acerca de la excitativa del Ejecutivo sobre el traspaso de la deuda con el Banco Mercantil

**Sancho.** — Manifiesta, que el traspasar esa deuda viene a perjudicar hondamente al Banco Internacional, cuyo capital está todo en manos del Gobierno, y eso tiene que dañar a todo el país.

Le duele causar molestias al señor Ministro de Hacienda, con quien no le une amistad. Sabe que es una persona digna, de vasta inteligencia para el alto puesto a que ha sido llamado, pero que en este caso, le corresponde defender los intereses del Banco Internacional, cuyos valores van desmejorando.

**González F.** — Dice que al señor Ministro le extrañó que haya suscrito ese dictamen. Explica los motivos que le indujeron a

colocarse en la situación que le toca como afiliado que es a la Institución Bancaria.

**Aragón.** — Manifestó, que no ha sido su interés hostilizar al hombre que hoy se encuentra al frente de las finanzas, y hace argumentos de que le ligan una íntima amistad grande a su persona.

Sostiene que la Cámara no debe permitir que el Estado meta las manos en esa Institución, a fin de no falsear la plataforma que intentamos mantener incólume como salvaguardia de todos los intereses del País.

La Cámara debe prohibir que el Banco del Estado, haga operaciones de crédito con títulos del Estado.

Dió lectura a dos cartas, una del Mercantil al Internacional, y otra de éste, en contestación. Su texto tiende al arreglo de las obligaciones que con dicho Banco contrajo el Mercantil.

Esas dos notas cruzadas de un Administrador a otro, prueban que esa deuda de ₡ 400,000 que se le quiere imponer al Banco Internacional, no tiene razón de ser.

Confiesa que ha sido un poco extremado en el texto del dictamen, pero en ninguna de sus frases existe agravio para el señor Ministro de Hacienda.

**Arias.** — Se siente inclinado a no votar el dictamen de la Comisión, pues pesó bien todas las responsabilidades que se hacen.

Expone que el Gobierno de González Flores se comprometió a auxiliar, ayudando al Mercantil, cuando éste lo necesitase. Explica que cuando la quiebra del Comercial, el Mercantil se vio en dificultades, y entonces solicitó el

## Se encuentran minas de oro en el General

Ayer hemos visto al señor don Martín Calderón, quien viene de recorrer las montañas de "El General".

Nos cuenta cosas prodigiosas de aquella rica región, y la principal es la siguiente: que él en compañía de don Jerónimo Carranza, persona pudiente y acomodada en aquellas apartadas tierras, encontraron vetas extensas y nutridas de ricos minerales y algunas de ellas han resultado de oro, pues las pepitas que nos han mostrado, lo acreditan.

El señor Calderón, se entrevistó con un señor abogado, y mañana salen para dicho lugar en excursión.

### Tipos de cambio BANCO DE COSTA RICA

New York	455 %
Londres	347 —
París	189 —
España	308 —
Italia	116 —
Suiza	390 —
Bélgica	189 —
Hamburgo	1.65 cts. oro am.
Amsterdam	33 cts. oro am.

### Nota de duelo

Antier a las 5 de la tarde, se efectuaron las exequias fúnebres en el templo de la Dolorosa, por el alma de la virtuosa y ejemplar señora doña Virginia León v. de Sanabria, fallecida en esta ciudad.

Terminado el fúnebre acto religioso, fueron conducidos sus despojos mortales al Cementerio General, acompañados por numerosas personas, amistades de la familia, que iban a rendir a tan honorable matrona el último tributo.

El Diario del Comercio, envía su más sentido pésame a sus hijos Víctor Manuel, Luis, Rubén, Juan Rafael y demás familia doliente, aconsejándoles mucha resignación para soportar pérdida tan irreparable.

Si quiere usted la prosperidad de su negocio, no economice en anuncios.

auxilio del Gobierno, que cumplió fielmente su promesa, abriéndole un crédito de 400 mil colones en el Banco Internacional.

Dice que se debe ayudar al Gobierno a pagar esa deuda, sin que afectemos los fondos que pertenecen a particulares.

Es del parecer de dar una ley autorizando al Ejecutivo para que en una forma u otra salde esa deuda.

La sesión se terminó a las 5 p. m.

### TEATRO VARIEDADES Sábado 25 Junio

A las 7 y a las 8. 30 dos funciones

## CONCIENCIA

Domingo estreno **LA CASA DE VIDRIO**  
por Maria Jacobini

### TEATRO MODERNO Sábado 25 de Junio

A las 7 p. m. a 25 céntimos la bellísima película

## Por derecho de conquista

A las 8. 30 la proyección de los episodios 7, 8 y 9 de la serie

## ELMO EL TEMERARIO

ORQUESTA REPETTO

### TEATRO TEBOL Sábado 25 de Junio

La preciosa zarzuela **LAS CAMPANADAS**  
Y el mayor éxito cómico del teatro español  
la zarzuela en 2 actos

## "EL HUSAR"

Mañana domingo **LAS MUSAS LATINAS**

## Gran Concurso de Belleza Mundial!

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comedie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita \_\_\_\_\_

Provincia de \_\_\_\_\_

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "5" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra".